



Reporte de Defensa Nacional

22 al 29 de abril de 2024

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 141418

Resumen

A nivel nacional, el Subsecretario de Defensa, Ricardo Montero, encabezó la delegación que participó en la XXXII edición del “Comité Permanente de Seguridad Chileno-Argentino”, que tuvo lugar en Buenos Aires, la semana pasada.

En el plano vecinal, el buque escuela a vela “B.A.P. Unión” regresó a la Base Naval del Callao, tras realizar un periplo por 21 puertos nacionales e internacionales, en un lapso de 317 días.

En el ámbito internacional, Francia y Alemania formalizaron un acuerdo para desarrollar un sistema de tanques de guerra, bajo la modalidad de coproducción industrial, con participación de las compañías “KNDS”, “*Rheinmetall*” y “*Thales*”.

En materia de ciberseguridad, el gobierno de la República Popular China decidió reemplazar su Fuerza de Apoyo Estratégico por la llamada Fuerza de Apoyo Informático, que quedará subordinada directamente a la Comisión Militar Central, del Ejército de Liberación Popular del país.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y por los portales de la Armada y la Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, así como del Ministerio de Defensa Nacional de Perú.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Subsecretario Montero participó en la XXXII edición del “COMPERSEG Chileno-Argentino”

El Subsecretario de Defensa Nacional, Ricardo Montero, encabezó la delegación que participó en la XXXII edición del “Comité Permanente de Seguridad Chileno-Argentino” (“COMPERSEG”), que tuvo lugar en Buenos Aires, la semana pasada.

En la oportunidad, las partes discutieron temas de interés bilateral, como los actuales escenarios de conflicto internacional; las misiones de paz; los desafíos para la Fuerza de Paz Conjunta Combinada “Cruz del Sur”; y la puesta en marcha de la Resolución 1325 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, sobre Mujeres, Paz y Seguridad (Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile, 2024).

2. Reunión entre las Armadas de Chile y EE.UU., para preparar ejercicio antisubmarino “DESI 2025”

El Comandante de Operaciones Navales de la Armada de Chile, Vicealmirante Claudio Maldonado, junto al Comandante Adjunto de la Fuerza de Submarinos de Estados Unidos (EE.UU.), Contraalmirante Michael Van Poots, sostuvieron una reunión para afinar los alcances del entrenamiento antisubmarino avanzado “*Diesel Electric Submarine Initiative 2025*” (“DESI 2025”).

Cabe recordar que esta maniobra es de carácter bienal, fue creada por la Armada estadounidense, y pretende proporcionar un entrenamiento antisubmarino avanzado a las unidades de superficie, submarinas y aeronavales de países aliados (Armada de Chile, 2024).

3. FAMA E avanza en la modernización de los tanques “Leopard 2A4”

La empresa estatal Fábricas y Maestranzas del Ejército (FAMA E), junto a la firma turca “*Ase/san*”, están trabajando en la etapa de diseño de ingeniería para la modernización de la flota de tanques “*Leopard 2A4*”, con que cuenta el Ejército de Chile.

Las tareas a ejecutar consideran un nuevo sistema de accionamiento y estabilización eléctrica para la torreta del blindado, así como el mecanismo de dirección de tiro “*Volkan II*”, destinado a afinar la precisión de impacto.

Los tanques nacionales igualmente recibirán cámaras térmicas, periscopios diurnos y nocturnos, así como cámaras de visión delanteras y traseras.

Estas labores se enmarcan en el contexto del llamado proyecto “*Proaco*”, que busca reemplazar piezas de los mecanismos de armas de la rama terrestre nacional (Infodefensa.com, 2024).

I. Noticias del ámbito regional

1. Perú

1.1. Buque escuela “Unión” regresó a Perú, tras paso por 21 puertos nacionales e internacionales

El buque escuela a vela “B.A.P. Unión” regresó a la Base Naval del Callao, tras realizar un periplo por 21 puertos nacionales e internacionales, en un lapso de 317 días, que tuvo por objetivo “forjar el carácter náutico de los cadetes de la Escuela Naval del Perú, mediante el dominio del mar bajo los principios de la navegación a vela, así como la difusión de la imagen del país” (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2024).

El itinerario de viaje de la embarcación consideró pasos por los puertos de Tahití, en la Polinesia Francesa; Guam (EE.UU.); Tokio (Japón); Busán (Corea del Sur); Shangái (China); Singapur (Singapur); Bombay (India); Suez (Egipto); Taranto (Italia); El Pireo (Grecia); Niza (Francia); Málaga (España); Tánger (Marruecos); Kingston (Jamaica); Curazao (Países Bajos); y Balboa (Panamá); así como por los terminales peruanos de Paita y Chimbote, entre otros.

III. Noticias del ámbito global

1. Francia y Alemania formalizaron acuerdo para coproducir tanques de guerra

Francia y Alemania formalizaron un acuerdo para desarrollar un sistema de tanque de guerra, bajo la modalidad de coproducción industrial, con participación de las compañías “KNDS”, “*Rheinmetall*” y “*Thales*”.

El proyecto, rebautizado como “*Main Ground Combat System*”, pretende dotar a ambos países con un blindado de alta especialización en el campo de batalla, que además les permita suplir a sus actuales unidades “*Leclerc*” y “*Leopard*”, respectivamente.

Cabe consignar que países como Italia y otros de Europa del Este han mostrado interés en sumarse a esta iniciativa (Defensenews.com, 2024a).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. China reemplazó su Fuerza de Apoyo Estratégico por la Fuerza de Apoyo Informático

El gobierno de la República Popular China decidió reemplazar su Fuerza de Apoyo Estratégico por la llamada Fuerza de Apoyo Informático, que quedará subordinada directamente a la Comisión Militar Central, del Ejército de Liberación Popular del país.

La nueva orgánica estará a cargo de las labores de comando y control, así como de la seguridad informática, la transferencia de datos, la detección de intrusiones cibernéticas y el resguardo a la soberanía digital del país (Defensenews.com, 2024b).

Referencias

Armada de Chile. (2024, abril 26). Comienza la planificación del entrenamiento antisubmarino avanzado “DESI 2025”. Disponible en: <https://www.armada.cl/noticias-navales/comienza-la-planificacion-del-entrenamiento-antisubmarino-avanzado-desi>.

Defensenews.com. (2024, Abril 23). *China dissolves Strategic Support Force, focused on cyber and space*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/global/asia-pacific/2024/04/23/china-dissolves-strategic-support-force-focused-on-cyber-and-space/>.

Defensenews.com. (2024, abril 26). *France and Germany sign off on future battle tank system*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/global/europe/2024/04/26/france-and-germany-sign-off-on-future-battle-tank-system/>.

Infodefensa.com. (2024, abril 29). FAMA E avanza en la fase de diseño de ingeniería para la modernización del “Leopard 2A4”, del Ejército de Chile. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4815727/famae-avanza-fase-diseno-ingenieria-modernizacion-leopard-2a4-ejercito-chile>.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2024, abril 28). “B.A.P. Unión” regresó triunfante de su viaje alrededor del mundo, tras 317 días de navegación. Disponible en: <https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/945698-b-a-p-union-regreso-triunfante-de-su-viaje-alrededor-del-mundo-tras-317-dias-de-navegacion>.

Subsecretaría de Defensa Nacional de Chile. (2024, abril 25). Subsecretario participa de “Comité Permanente de Seguridad de Chile y Argentina”. Disponible en: https://www.ssdefensa.cl/n11513_25-04-2024.html.